

(第一類 第一回 國會 第七号)

厚生委員会議錄 第二二二号

第一項ノ規定ニ依リ検査ヲ行フ
麻薬統制主事ハ刑事訴訟法第二百五十二條ノ規定ニ拘ラス當該都道府縣ノ區域外ニ於テモ検査ヲ行フ

案(内閣提出、參議院送付) (第四三號)

昭和二十二年八月二十五日(月曜日)

午後一時四十分開議

出席委員

委員長

小野 孝君

理事田中 松月君 理事山崎 道子君

理事飯村

泉君 理事武田 キヨ君

理事有田 太田 典禮君

小暮藤三郎君 中原 錢次君

榎原 駿次君

野本 品吉君

園田 直君

昌子君 松谷天光光君

河野 金昇君

昇君 齊藤 定吉君

寺崎 勝君

厚生大臣 一松 定吉君

出席國務大臣

厚生事務官 神谷 秀夫君

出席政府委員

厚生技官 東 龍太郎君

委員外の出席者

厚生大臣

一松 定吉君

出席國務大臣

厚生大臣

一松 定吉君

大學生等への死體交付に關する法律案(内閣提出、參議院送付) (第四三號)

大正十二年勅令第五百二十八號司法警官吏及び司法警察官吏の職務を定める一部を改正する法律案(内閣提出、參議院送付) (第四四號)

大學生等への死體交付に關する法律案(内閣提出、參議院送付) (第四五號)

大學生等への死體交付に關する法律案(内閣提出、參議院送付) (第四六號)

八月二十一日

恩給増額に關する請願(山本猛夫君紹介) (第一六六號)

元官公吏の恩給増額に關する請願(笠原貞造君外三名紹介) (第一九二號)

引揚者の援護強化に關する請願(根本龍太郎君紹介) (第二三三號)

國民健康保険組合に關する請願(角田藤三郎君紹介) (第一九五號)

引揚者の援護強化に關する請願(根本龍太郎君紹介) (第二三三號)

文官恩給増額に關する陳情書(長野縣東筑摩郡生坂村吉澤三男也) (第七六號)

引揚者更生援助對策に關する陳情書(引揚者團體全國連合會委員長阿部義宗) (第七七號)

戰死戦災遭家族並びに傷病者の厚生に関する陳情書(京都市右京區京都厚生聯盟理事長井澤吉太郎外六名) (第七九號)

國民健康保険に對する國庫補助増額に關する陳情書(長野縣上水内郡國民健康保険組合吉川可富外十名) (第八〇號)

國民健康保険事業擴充に關する陳情書(廣島縣豐田郡吉名村保險組合理事黒川一三外千九百十四名) (第一〇三號)

一部を改正する法律案(内閣提出、參議院送付) (第四四號)

八月二十二日

務員となつた者の在職年の計算に關する恩給法の特例等に關する法律案(内閣提出、參議院送付) (第四六號)

大學生等への死體交付に關する法律案(内閣提出、參議院送付) (第四六號)

本日の會議に付した事件

災害救助法案(内閣提出) (第三三號)

第一項ノ規定ニ依リ検査ヲ行フ
薬統制主事ハ搜査ヲ付司法警察官ルモノハ麻藥ニ關スル罪ニ付検査ヲ得

第二項及刑事訴訟法ノ規定ニ拘ラ

ス検察官ノ指揮ヲ受ケス厚生大臣ノ指揮ヲ受クルモノトス
第一項ノ規定ニ依リ検査ヲ行フ
警察官吏及び司法警察官吏の職務を定める一部を改正する法律案(内閣提出、參議院送付) (第四三號)

交付を受けた學校長は、その死體について、監察醫が検査を開始した後、四十八時間以内に、引取者が引渡しの要求があつたときは、これを引取者に引き渡さなければならぬ。

第一項ノ規定ニ依リ検査ヲ行フ
麻薬統制主事ハ刑事訴訟法第二百五十二條ノ規定ニ拘ラス當該都道府縣ノ區域外ニ於テモ検査ヲ行フ

第三條 第一條の規定によつて交付を受けた死體について、前條に規定する期間内に、引取者から引渡す。これを解剖させ、又は標本とすることができる。

第一項ノ規定ニ依リ検査ヲ行フ
第一項ノ規定ニ依リ検査ヲ行フ
第一項ノ規定ニ依リ検査ヲ行フ

第四條 第二條に規定する期間を経過した後においても、死者の相続人その他死者と相當の關係のある引取者から要求があつたときは、學校長は、特別の事情のない限り、その死體の全部又は一部をその引取者に引き渡さなければならぬ。

第一條 昭和二十二年厚生省令第一號(死因不明死體の死因調査に關する件)に基き監察醫が検査又は解剖をなした死體であつて、死因調査終了後も、なお引取者がないものについては、都道府縣知事は、醫學又は齒學に關する學校教育法若しくは大學令による大學校令による専門學校の長(以下學校長といふ)から、醫學又は齒學の教育のため交付の要求があるときは、これを交付することができる。

第六條 學校長は、交付を受けた死體の取扱に當つては、特に禮意を失わないことに注意しなければならない。

第六條 學校長は、第一條の規定によつて交付を受けた死體について

第七條 學校長は、第一條の規定によつて交付を受けた死體について

第一條 前條の規定によつて死體の交付を受けた後、四十八時間以内に、引取者が引渡しの要求があつたときは、これを引取者に引き渡さなければならぬ。

第七條 學校長は、第一條の規定によつて交付を受けた死體について

かわらず、その運搬に關する諸費、埋火葬に關する諸費及び墓標費であつて、死體の交付を受ける際及びその後に要したものをして負担しなければならない。

附則

この法律は、公布の日から、これを施行する。

○一 松國務大臣 たゞいま議題となりました大正十二年勅令第五百二十八號司法警察官吏及び司法警察官吏の職務を行なへべき者の指定等に關する勅令の一部を改正する法律案の提案理由について御説明申上げます。

麻薬に關する犯罪の検事、司法警察官によつて行なわれてゐるところであります。が、麻薬に關する検事は、麻薬に關する高度の特殊知識を必要といたしまして、從來の検査機関とは別個に、麻薬に關する取締りの専門家である都道府縣の麻薬統制主事のうち優秀なる者を選び、これに麻薬に関する犯罪について、司法警察官と同一の権限を有する獨立の検査權を與えんとするのが、本法律案の趣旨であります。

検査を行なう麻薬統制主事は、知事が檢事正と協議いたした上、検査を行うに適當なる者を選んでこれを厚生大臣に推薦することとし、この者に對して厚生大臣が検査を行う者として指命することといたし、その検査指揮権は厚生大臣の所管に屬することとし、從つてこれらの者に對しましては、知事はもちろん検察官においても、これが指揮權を有しないことにいたしました。

この麻薬統制主事の行なう検査の土地管轄は、地方自治體の公吏たる本來の身分にかわらず、全國にわたつて機動的な活動を行ひ得るようにして、またその事物管轄は、單に麻薬取締の行政法規違反のみならず、麻薬を客體とする刑法財産犯、刑法同片煙に關する罪、及び麻薬の經濟事犯を含むことにいたしました。

なお麻薬統制主事は、獨立の検査權を有するのであります。が、もとより公訴權はこれを有しないために、自己の裁量により微罪處分または不起訴處分を行なうべきものではありません。しかして検察官との關係は、前述の通り検察官が指揮權をもつており權限はもたないものであります。そこで検察官との關係は、前述の大略において司法大臣の定むるところに、司法大臣において特別の定をいたしております。が、これによらしめることとし、本法において司法大臣の定むるところに、司法大臣において特別の定をいたすことは、全般に検査官に事件を送致する義務を負はしめているのであります。

この法律案の要點は、都道府縣知事は、前述の厚生省令第一號に基いて、監察醫が検査または解剖した死體であります、引取者のないものを、醫學または歯學教育の向上のために、醫學または歯學に關する學校の長に交付することとし、その死體を解剖させた学校長は、監察醫の検査開始後四十八時間以内に引取者が現れなかつたときは、その死體を解剖させまたは標本とすることとし、その交付を受けた

○小野委員長 大學令の醫學部の講座のうちに、齒學といふ言葉が使われております。

○辯原(寧)委員 わかりました。この二つの法律案は、内容も提案理由もきわめてつきりしている問題でござりますので、この際討論を用ひないで採決いたしたいと思ひますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○小野委員長 それでは採決いたしました。大學生等への死體交付に關する法律案、大正十二年勅令第五百二十八號司

法警察官吏及び司法警察官吏の職務を執行すべき者の指定等に關する勅令の一部を改正する法律案を原案通り可決するに御賛成の方は御起立を願います。

〔起立總員〕

○小野委員長 總員起立、よつてこの二つの法律案は全會一致をもつて可決いたされました。

（起立總員）

月厚生省令第一號が公布され、主要都市に監察醫が設置せられ、死因不明死體について検査または解剖を行つてその死因を明らかにすることに相なつたのであります。が、今般さるに右の指令に基きまして、監察醫が死因調査をすることを認め、もつて前述の死體入手を、醫學または齒學に關する學校に交付して、解剖または標本の材料に用いませた死體であつて引取者のないものであります。が、今般さるに右の指令に基きまして、監察醫が死因調査をする

ども、まだ全局長が集まつて、また大臣みずからもそれにタッチして、こういうものは許可していいけれども、こりいうものは許可してはいけないといふような御方針が、厚生省それ自體としても、まだきまつてない。そこで有田代議士が説明に行つて、許可するものと許可にならないものとできるといふようなことは不合理である。大臣の御方針も今申されたように、權威あるものにしたい。私も厚生省の製薬方針が權威あるものたらしめたいという考え方から、そういうことを私は申し上げた。その言葉によつてあなたが御質問になつたと思うのであります。私はあくまでも薬をつくるということに厚生省は全面的に御努力になつて、國內の需要を充たし、海外まで輸出され得るよう、ぜひ御努力願いたい、かのように考へて申し上げたので、御了承願いたいと思います。

○鶴村委員 有田委員のただいまのお話、また厚生大臣のお話で大體意味はわかりました。しかし私の質問したこと、決して言葉尻をとらえてというような意味でなく、あるいは實際にそれが行われたとすれば、これは大きな問題であると思つたからであります。従つて有田委員の先ほどの質問中に

○小野委員長 委員長に、というお話をあります。しかしながら讀んでみてその通りであれば、直すことにいたします。大した問題でもないので、あまり争うことでもなさそうであります。

それでは災害救助法案の取扱い方に
ついて全員協議會を開きますために、
議會に入ります。

(午後二時四十五分議會に入る)
(午後三時五十分議會を終つて
散會)

大正十二年勅令第五百二十八號
司法警察官吏及び司法警察官吏
の職務を行うべき者の指定等に
關する勅令の一部を改正する法
律案(内閣提出 参議院送付)に
關する報告書

一、議案の要旨及び目的

〔参照〕
大學等への死體交付に關する法
律案(内閣提出 參議院送付)に
關する報告書

本法律案は、昭和二十一年厚生省令第一號死因不明死體の死因調査に關する件に基いて監察醫の検査又は解剖した死體であつて引取者のないものを、醫學(歯學を含む。以下も同様である)教育機關の長に交付して解剖せし、又は標本とさせることによつて、從來醫學教育上の支障をなしていた醫學教育機關の解剖用死體入手難を緩和すること。

二、議案の可決理由
現在の醫學教育機關における死體解剖の適法性について多少の疑惑があつた點を明確にし、以て死體解剖についての適法性を更に明確にすることは適切なものと認め、これを可決すべきものと決議した次第である。

右報告する。
昭和二十一年八月二十五日
厚生委員長 小野 孝
衆議院議長 松岡駒吉殿

二、議案の可決理由

現在の醫學教育機關における死體入手難に鑑み、これを緩和し併せて死體解剖についての適法性を更に明確にすることは適切なものと認め、これを可決すべきものと認めた次第である。

右報告する。
昭和二十一年八月二十五日

厚生委員長 小野 孝
衆議院議長 松岡駒吉殿

昭和二十二年十月八日印刷

昭和二十二年十月九日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷局